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当你打开新闻网站或电视机，看到眼下正在发生的一切时，你作何想？你的

惧怕是什么？你的希望在哪里？晚上你在床上碾转反侧，睡不着觉时，担心的是

什么？你依靠的又是什么？切斯顿说：乐观的人看这个世界，认为眼下情况相当

严重，但并非没有希望；基督徒认为这个世界是没有希望的，但眼下情况并非那

么严重。 

今天早上我们要来学习的诗篇第二篇就是在讨论这个问题。咋一读上去，你

可能没有看出什么来，但是我希望讲道结束的时候，你会认识到这一点。这篇诗

篇所针对的是整个世界：世上的君王们和有权有势者。一开始是他们在说话，结

束的时候是有人在对他们说话。这里有三个声音在说话：首先是神说，然后是君

王们说，再接下去是神所立的王说，最后是作者的结论。 

外邦为什么争闹？ 

万民为什么谋算虚妄的事？ 

世上的君王一起起来， 

臣宰一同商议， 

要抵挡耶和华 

并他的受膏者， 

说：‘我们要挣开他们的捆绑，脱去他们的绳索’。 

我们先来看世上君王的‘独立宣言’。这些君王是世上万国万民的代表，因

此对着君王们说话，也就是对着他们所代表的万民说话。 上个礼拜我们提到过，

新约《使徒行传》认为作者是大卫。这篇诗最早是对以色列人说的，也可以说，

以色列人是通过大卫的镜头来看这个世界。外邦、万民指的是以色列周围的那些

国家。他们不仅恨恶以色列，也恨恶以色列的神，不仅恨以色列的神，他们也恨



以色列神所膏的王。你们可以注意得到，以色列被这些恶人所包围。他们的目的

是什么？是要挣开神的掌管，要想得到自由。挣开 ..绑，脱去..绳索 在我们听

来好像他们是在被囚禁之中。但事实上，这里用的语言不是囚禁的意思，而是担

重负或被管着。他们想要反抗的是，我们不要任何人任何神来管我们，我们要独

立自主。 

他们为什么说自己是在重负之下? 因为神创造了世界和世界上人，所以一切

都属于神。正因为每个人都是被造的，因此每个人都欠神的，都应当顺服神。每

个人心里都清楚，造物主和被造者之间的关系。但是人堕落之后，就不再愿意听

神的话，顺服神的话。这不就是我们每个人的问题吗？世上的君王和万民都想要

自己作主，都想自己成为自己生活的最高决策者。这个概念不是从上个世纪六十

年代才开始的（注：美国自由化、反权威、性开放运动是六十年代开始的），而是在

乐园里亚当夏娃堕落之后就以经开始了。我们和主耶稣之间的最大差别之一是：

他对父神说的永远都是：你的旨意成全；而我们则是不停地追求是自己的意思成

全，最多加上一句：神啊，你来帮助我成全吧。所以这里万民和他们的君王们一

起对神说：你不是我们的老板，不要来告诉我们该做什么。 

说到底，圣经的教导就是一句话，当然这句话对我们敏感的现代人来说，很

不中听：人类从本性上就恨恶上帝，就是不喜欢上帝来管我们。假如我们不相信

有什么回事，那么看一看上帝道成肉身到地上来的时候所发生的，和世人对他的

反应。他们作为整体拒绝了他，最后把他当作罪犯处以极刑。这就是人类有机会

抓住他们的创造者时所发生的事。新约的奥秘之处在于：尽管《诗篇》是以色列

人的安慰，因为有一天神会来重立他们的君王，使他们立于万国之上，但以色列

人也不例外，也同样有这个人类本性的问题。《使徒行传》第 4 章告诉我们，弥

赛亚来了，不仅是外邦人反对他，连以色列人自己也把他置于死地。犹太人和外

邦人联合在一起，拒绝神掌管他们，最后把他钉了十字架。每一次我们犯罪的时

候，我们是在对神高呼：不要你管！每一次我们自己做决定的时候，我们是在宣

告：你管不着我！我们的罪不是人的不足之处而已，而是对神王权的抗议。 

  接下来是神说话。还没开始说之前，神忍不住先笑了起来，有点像我们大

人看着自己连走路都摇摇摆摆的小不点在那里发火生气一样。或许在我们看来有

点不必要，但派特里克·米勒这样说：这是诗篇第二篇里最让人确信的一点。整



个世界都聚集在一起来对抗神，神根本就不在乎。 

想一想你所担心的事吧，不管是你生活中遇到的问题有多大，目前我们国家

的问题有多严重，或者世界各地的恐怖活动有多可怕，等等。你会不会担心，这

些问题怎么能解决呢？诗篇作者告诉我们：

那坐在天上的必发笑： 

主必嗤笑他们。 

神不光是嗤笑他们，他也忿怒地指责他们悖逆： 

那时，他要在怒中责备他们， 

在烈怒中惊吓他们， 

但神在怒中说，对你们的反抗，我要采取的措施是： 

‘我已经立我的君 

在锡安我的圣山上了’。 

这就是神发出的正式宣战。我希望这能够让我们大吃一惊。全世界都聚集起来想

要造反，神连一根指头都不用动，他要做的是立一个人，立一位君王。从一开始

起，神造了万物之后，就把被造世界都交给人来管理：你们要生养众多，遍满全

地，管理这地。你们要造反吗？很简单，我立一位君王就把你们搞定了。诗篇作

者在这里肯定是指大卫之约。他对世界说：我已经于大卫家立了约，要建立他的

王位。你们小心点吧！你可以设身处地的想象一下，假如你是大卫之后几百年那

个生活在被掳之地巴比伦的以色列男孩子或小姑娘，听到这话的时候，会感到多

么失望啊，现在我们过着牛马不如的生活，这怎么可能呢？ 

现在轮到这位神立的这位君王、这位弥赛亚开口说话： 

受膏者说：‘我要传圣旨： 

耶和华曾对我说：‘你是我的儿子，我今日生你。 

这是正式加冕仪式，神立了我作王。今天我们这些生活在十字架这一边的基督徒

会自然而然地说：神的儿子就是基督耶稣。但在诗篇第二篇这里的原文上下文里，

‘儿子’是一个君王的称呼。比如说，诗篇 72 篇说：神啊，求你将判断的权柄

赐给王，将公义赐给王的儿子。又如埃及法老被认为是‘神的儿子’。这里神说

‘你是我的儿子’时，就是宣告说：你是我的儿子，你可以代表我，我立你作王。

又好像婚礼仪式上证婚人宣布：从现在起，你们俩正式成为夫妻。以上帝之名宣



告的这几句话，改变了一切。刚才还是单身汉和大姑娘，现在成为夫妻、成为一

人。当神说‘你是我的儿子，我今日生你’，他和神的关系就改变了。因此很多

人也把《诗篇第二篇》成为以色列历代君王的加冕之诗。正因为神正式给他加冕，

神也赐给他产业：

你求我，我就将列国赐你为基业， 

将地极赐你为田产。 

这里使用的语言很有意思。在《出埃及记》，《利未记》，《申命记》里，神应许以

色列说，他要将迦南赐给他们作产业。现在他对以色列王说，从前我应许赐给以

色列那片土地，本来就是要延伸到全世界，事实上就是要将全世界都赐给你作产

业。新约里保罗在《罗马书》第 4 章告诉我们，因为神应许亚伯拉罕和他的后裔

必承受什么？承受迦南地吗？不，是承受全世界！（罗马书 4：13）也就是说，

诗篇第二篇告诉我们，大卫已经成为亚当的正式继承人，神已经把全世界都交在

他手里。他必使用神赐的权利来治理世界，没有任何东西可以阻挡他： 

你必用铁杖打破他们， 

你必将他们 

如同窑匠的瓦器摔碎’。 

到现在为止我们已经听到了三个宣告：世上君王万民的‘独立宣言’；神的宣战

书；以色列受膏者的宣告。现在这位君王对着世上的君王和万民说： 

现在你们君王应当省悟， 

你们世上的审判官该受管教！ 

当存畏惧侍奉耶和华， 

又当存战兢而快乐。当以嘴亲子，恐怕他发怒， 

你们便在道中灭亡， 

因为他的怒气快要发作。 

凡投靠他的，都是有福的。 

很明显，作者给了世上君王和万民一条出路，凡投靠这位以色列受膏者的，必蒙

祝福。问题是，这件事是什么时候发生的？有一点是肯定的，这件事情大卫的时

代没有发生过，我们没有看到以色列的权利增大，也没看到万族来到以色列臣服



在大卫子孙之下。这首诗篇的实现是如此奇怪，新约引用最多的就是这诗篇第二

篇。若不是这样强调，不会引起我们的注意。当耶稣开始他在地上的事工时，我

们听到神从天上说话：‘你是我的爱子，我喜悦你’就是引的诗篇第二篇；主耶

稣登上变像，有声音从云彩里出来：‘这是我的爱子，你们要听他’。这就是那位

要建立起他的统治的君王。我们能够理解的是基督是神永恒的儿子。但基督在历

史中成为肉身的人来到世上，这是在历史中所发生的事情。最最明显的是基督复

活后神所作的宣告:《使徒行传》1:32-36 我们也报好消息给你们，就是那应许

祖宗的话，神已经向我们在做儿女的应验，叫耶稣复活了。正如诗篇第二篇上

记着说：‘你是我的儿子，我今日生你。罗马书 1：3-4：论到他儿子我主耶稣基

督，按肉体说，是从大卫后裔生的；按圣善的灵说，因从死里复活，以大能显

明是神的儿子。 

我们怎么知道这是真的呢？基督复活之后对他的门徒们说：天上地下所有的

权柄都赐给我了。这句话和基督之前的教导之间有个极大的转变。之前他用比喻

告诉大家神的国是什么样子的，人子是如何谦卑舍己，等等。现在他说：天上地

下一切权柄都赐给我了。所以你们要去，使万民作我的门徒。告诉万族万民：耶

稣基督是王。你们要当以嘴亲子，恐怕他发怒，你们便在道中灭亡。《启示录》

11：5 宣告：世上的国，成了我主和主耶稣基督的国，他要作王，直到永永远

远。 

这件事已经发生了，还正在发生，也要一直发生下去，直到神把世上万族万

民都带到都他脚下，服在他脚下。他必作王。今天你们坐在这里，今天你们愿意

讨神的喜悦，愿意放弃自己作主，愿意信靠基督，你们就是活生生的证明，证明

神把他的敌人转变过来，把他们吸引到他那里来；你们是活生生的证明，证明神

使万族万民顺服他。你我都曾恨恶神，尽管有时候我们还是这样，但神以他的大

能征服了你我。 

 神在怒中说：我已经立我的君王，在锡安我的圣山上了。到了新约，我

们问，神是怎样实现的？这就是圣经的奥秘。神征服一切权柄就是在人以为自己

占了上风，以为可以打败神的时候，神用来征服这个世界的最大权能就是他儿子

的死于复活。正如《使徒行传》第 4章所说： 

外邦为什么争闹？万民为什么谋算虚妄的事？世上的君王一起起来，臣宰



一同商议，要抵挡耶和华并他的受膏者。希律和本丢彼拉多、外邦人和以色列

民果然在这座城里聚集，要攻打你所膏的圣仆耶稣，成就你手和你旨意预定必

有的事。 

基督的复活是神的喜剧，是神嗤笑世界的方式。但是请大家不要把这只当作

喜剧、笑话，我们是神嗤笑这个世界的一部分，正如保罗所说：弟兄们哪，可见

你们蒙召的，按着肉体有智慧的不多，有能力的不多，有尊贵的也不多。神却

拣选了世上愚拙的，叫有智慧的羞愧；又拣选了世上软弱的，叫那强壮的羞愧。 

下面的这段话我以前引过，但我想结束之际再引用一下还是挺合适的： 

基督建立起了一支天使天军，来完成他改变世界的目的。这支军队不仅有强壮的、

聪明的、能干的年轻人，也有弱智的、老年的、残疾的、软弱的、有罪的人们；

在人的眼睛里，这或许根本称不上是一支军队，但这却是神呼召的唯一军队，其

余的不是候补就是假冒。 

 这就是为什么我们说，从一个角度讲，这个世界是没有希望的。神必得

胜，我们有一切理由感到乐观，不是因着眼睛所见，而是因为神用十字架征服了

你，也必征服万族万民。让我们一起祷告。 

分领圣餐： 

今天早上我们来到这张桌子前，它提醒我们神做事的方式，包括如何使你我

成圣。这张桌上的东西的确很微不足道，但我们来是因为我们有属灵的需要，我

们饥饿；这张桌子在宣告我们的需要，我们需要罪的赦免，我们需要一位代表我

们的中保，我们需要为我们被钉十字架的基督；不仅是我们的需要，也是神一方

面满足我们需要的，一方面塑造我们的手段；有时候，我们的感官告诉我们，看

上去事情越来越糟，神为什么允许这样的事情发生在我身上？我的生活为什么在

走下坡路？然而正是在这样的破碎之中软弱之中，神应许我们他在我们的软弱中

做工。因为只有当我们软弱失望的时候，我们才会承认自己到底是谁、认识到自

己的有限，我们才会跑到答案与帮助，也就是基督耶稣自己这里。其余的时候，

我们总是自己作主，自高自大感觉良好；但十字架把这一切撕去，这张桌子把这

一切撕去，并且都是为了你的益处，也是唯一能够使你变得刚强的方式。这的确

是一个奇怪的颠倒，当你越来越软弱，当你认清自己是谁、自己的不配、无能时，

你才能看清救主的大能，他仍然是你的神，仍然应许在这里遇见你，以我的身体、



我的宝血喂养你，确保你直到末日，直到你承受天上的产业。愿你认识到你将要

领受的是什么，愿你以信心领受。 

让我们一起祷告。 


